
专访北大资源集团副总裁、山东公司、重庆公司董事长———

刘阁：做有故事的人，
盖有故事的房子

济南人惊呼

北大来了!

北大资源是如何将教育、医疗
和科技教育等特色资源注入“作
品”的，近日，记者对话北大资源集
团副总裁、山东、重庆公司董事长
刘阁，讲述北大资源的房产故事。

从大兵到老总

刘阁的军人印记

在刘阁的办公室里，挂着他亲
自题写的一幅字：“鱼龙寂寞秋江
冷,故国平居有所思”，“平时修身
养性写几笔”，刘阁笑言。虽说英雄
不问出处，但从飘逸的字里行间，
令记者对其经历产生了浓厚的兴
趣。

生于一个军人家庭，过着《阳
光灿烂的日子》里的那群孩子一样
的部队大院生活。八岁之前在东北
出生长大，由于部队换防，跟随父
亲从长春到延吉，从徐州到北京，
又到济南，“总是在流动”。

很自然的，军人的后代，后来
也成为军人，行伍之后，进入政府
机关，在省政府下属的公司任职，
这一干，就是6年。“我也是历经官
场的人”刘阁笑谈。这段从政的经
历，为其积累了广阔的人脉。90年
代初，刘阁辞去公职，毅然下海，几
经波折，在国内一家大型央企做领
导工作，也就在这段时间，他与房
地产结下不解之缘，所做地产项目
遍布全国。

回忆起这段经历，他那军人的
作风又体现的淋漓尽致，他还是像
军人那样说话、行事，爱看战争题
材的电影和电视剧，似乎一切都带
有军人色彩和军队作风。他常挂在
嘴边的一句话是：“地产市场如战
场”。

说到当年北大资源秒杀山师
北院地块，刘阁强调的是“兵贵神
速”，“不‘秒杀’，不快肯定打不赢
这场仗，因为战机稍纵即逝。”他将
自己的办公室比作司令部，将每个
区域公司比作战区，每个部门称为
小的作战单位，“提高效率，发扬军
人敢打敢拼的作风”。

“像尚品清河这个项目，我记
得是2009年8月19号拍到的地，
2010年的5月7号就售房，从开工到
开卖，我们仅用了5个月时间，将一
个有铁道、高压线的地方建成了被
评为最佳住宅的‘尚品清河’。”刘
阁对记者说，“我运作过的项目面
积大约有几百万平方了吧，但是这
个项目是我有史以来最快的，当然
是在符合政策范围之内的规范运
作。如果没有敢打硬仗的作风，每
个作战单位不相互协作，这是不可
能做到的。”

在他的影响下，以韩忠华总裁
为首的执行团队，贯彻了他的军人
作风，队伍目标清晰，组织纪律严

明，执行力强劲，敢打敢拼，雷厉风
行。“不客气的说，韩总带的这支团
队，放到哪里都能打硬仗，打恶
仗。”

一块豆腐的成本“天平”

“好房子一定是距离产生美”

济南素有“住南不住北”之说，
更有“宁要历下一张床，不要天桥
一间房”的谚语，由于历史与定位
的原因，天桥区在环境、交通等诸
方面曾一度落后于其他市区，教
育、人文的缺失也已成为其发展的
束缚。

但是，北大资源却总是“特立
独行”：在今年8月4日，成为徐李片
区唯一土地熟化投资人。关注天
桥，抢滩天桥，刘阁有自己独到的
理解。

记者：好像大家都不看好济南
北部的发展，因为后期的拆迁、改
造、建设和市场预期都没有保障，
北大资源却拿下徐李片区，是基于
怎样的考虑？

刘阁：“北部确实曾经是一个
老大难问题。但就是存在这样的问
题，济南北部崛起才成为省、市两
级政府高度重视的区域。我们自开
始接洽徐李片区，就受到了山东省
委书记姜异康书记的亲自批示，期
间北大的刘伟副校长几次与济南
市委主要领导会面，在片区规划、
资源引入的过程中，市委领导多次
督导，亲自指挥，正是因为他们的
支持，才让我们有机会参与济南北
部城区的建设，为济南人民出力。

参与徐李片区，更是出于战略
上的考虑。有些项目如尚品清河是
战术性项目，尽量做到短平快。但
是徐李项目对于山东北大资源来
说是一个战略上的项目，我们想做
成一个长线的高品质项目，要把这
个项目作为济南北部崛起的一个
契机，使之成为济南北部发展的引
擎之一，因为这里的位置实在是太
好了。

虽然，当前济南北部基础设施
落后，但我们可以看到北部翻天覆
地的变化。曾经“晴天一身土、雨天
一身泥”的天桥区早已彻底成为历
史，经过百亿的投资治理以后，曾
经清澈多年的小清河又回来了，河
里可以通航了，可以钓鱼了，河边
可以打太极拳了。这一切以前能想
象的到吗？”

记者：你刚才说的“这里的位
置实在是太好了”，这个位置到底
是个什么样的概念？

刘阁：从济南地理位置上看，
北部北大时代项目正处济南由千
佛山、大明湖组成的城市中轴线
上，从这里出发去市中心都比东
部、西部、南部新兴居住区要快得
多。而且据我所知，最早的济南市
政府就曾经初定在这个位置。

我曾经专门做过实验，骑自行
车从“徐李”到大明湖用了20分钟

的时间，到贵和是15分钟，而开车
从徐李附近的高架桥到市中心，没
有堵车的情况下仅用5分钟。

试想，无论从东边还是西边，
甭说骑自行车了，在这个时间段
内，开车你能到市中心吗？

记者：北大资源是不是过于注
重距离感？

刘阁：靠近和远离市中心的项
目有质的区别。我有个朋友在市郊
买了一套房，他晚上回家连出租车
都打不到，经常坐黑出租，很不安
全。他去买一块豆腐，如果开车去，
成本十块钱都不止，各方面生活很
不方便。这时候靠近市中心生活圈
的优势就显现出来了，所以说，从
生活层面来衡量，还是距离产生
美。当然，是近距离。

教育、医疗与科技的资源型项目

娘胎里就带着这些东西出来

从古时的“孟母三迁”到如今
的“择校而居”，为的就是让孩子处
于一个有益的环境，接受优质的教
育。没有比买房子更大的消费，也
没有比孩子的教育更长远的投资，
实现二者的统一，一直是购房者的
追求，也是选房购房的重要因素。

刘阁说：“我们集团总裁余丽
总说过,‘我们要做的东西是独特
的，在北大时代项目，我们要把北
京大学独有的高品质教育资源、贯
穿各年龄段的教育咨询服务、全健
康服务的呵护、数字智能化社区的
便捷、专业金融理财服务的陪伴、
高端酒店、写字楼、免税店及统一
物业管理的商业服务等特色资源
融入其中，做一个不同于其他地产
商的项目’。这不仅仅是我们的目
标，更是我们必须做到的。北大资
源首先要做的是一个有社会责任
感的地产运营商，顺应国家大政方
针，顺应济南市民的购房需求，不
谋求暴利”。

当“择校而居”与“有社会责任
感的地产运营商”碰撞在济南北部
这片“教育洼地”的时候，北大资源

作出的选择是，隆起这片“洼地”，
做济南北部城市运营的样板。

记者：北大时代项目既然作为一
个战略来实施，下一步该往哪里走？

刘阁：首先是环境的改变。做
房地产，绝不是简简单单的将房子
卖给老百姓就拉倒，我们对整个片
区进行环境改造，原来规划缺失的
大市政配套，全部配套齐全；原先
的化工厂区全部拆除，做好土壤置
换，在这个基础上，建设大的绿化
公园彻底消除污染源。

然后，将教育等资源融进综合
体里去，把学校、医院建起来。而北
大时代项目的建设伊始，就要从娘
胎里带着这些资源出来。都说天桥
没有名校，从北大时代起，这个历
史被改写了，北大高品质的教育资
源可为业主提供贯穿各年龄阶段
的教育咨询。家门口就有医院，在
北大时代，我们就能做到。北大旗
下有六家三甲医院，汇集了国内顶
尖医学专家，这种医疗资源可为业
主提供全健康服务，比如在社区内
建查体中心，设立家庭医生，业主
的健康档案也将全部备份。打造出
一个成熟的软坏境之后，其他硬件
设施再逐步跟进。就学校和医院来
说，我敢说一般的开发商做不到这
一点。

现在，不少老总说，拆迁难。其
实我觉得，拆迁双方之所以存在矛
盾，不是百姓不愿意拆迁，不希望
改变环境，而是利益平衡点没有达
到统一。你想，处于旧城区的百姓，
冬天取暖靠煤炉，下雨都无法出
门，周边都是外来人口，这样的环
境谁不想改变？

因而，你拆迁后要做什么样的
项目，配备什么样的硬件设施，是
非常关键的。通过资源注入，建设

一个标志性的优质小区，是能为百
姓改善环境、创造更多财富的。你
原来的房子一月能租500块，改造
后成为济南教育大盘后，月租金能
到1500块！这不是财富高速增值
吗？所以，企业要做的更多是练内
功，更多的是社会责任。把教育，医
疗办扎实了，让老百姓看得见，摸
得着，因为老百姓心里都有杆秤，
住在哪里方便就选谁。

使济南北部不再是“洼地”。我
始终认为，环境的改造，会造就一
个区域。

记者：具体如何利用北大这块
金字招牌的资源？

北大时代项目是我们探索城
市运营的一个试点。通过这个项
目，我们要将这种运营模式探索成
熟。现在，北大资源重庆公司也引
入北大时代的资源注入模式，也在
做差异化特色的资源地产。

记者：相对于其他地产商的品
牌策略，如恒大大打体育牌，你怎
么看？

刘阁：保利靠文化，恒大靠体
育等，这些都是提高品牌的策略，
也无可厚非。而作为北大资源，我
们实施的不仅仅是品牌的塑造，更
是区域的塑造。我从北京走到济
南，这是我在一个小区域内进行资
源注入。现在，我们要站在济南，放
眼华东。中国的很多城市，是缺少
整合型的资源企业的，我们就要立
足山东，布局齐鲁，近期，我们又通
过竞拍取得了济南东部的一块土
地，总建筑面积26万多平方米；并
且，我们也即将进军青岛，在岛城
进行资源复制。在未来的5年中，我
们扩展的版图将跨出山东，辐射河
北、江苏、安徽等地，彻底实现区域
公司的资源辐射。

自从相继高调拿下北闸子地块、北大时
代(徐李片区)、山师北院地块之后，北大资源
就成为济南地产业内焦点。

“这是一家什么样的公司？北闸子地块
可是流拍过两次！徐李、山师北院地块，都
是在济南北部区域！这公司要干嘛？”业内
不少专业人士纷纷质疑。一位从事地产十多
年的老总沉思，“北大资源，不走寻常路
呀”。

面对种种质疑，北大资源也不表态，忽
然隐匿在各种媒体之外，几乎噤声。2个月
后，能量突然爆发，北闸子地块上建设的尚
品清河项目，2010年5月7日开盘，当日销售
金额4 . 4亿元；北大时代项目规划方案解开面
纱，北大系列从幼儿园到小学、初中、高中
的学校，落户项目。

□记者 郭强
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一个项目的建设，能改变一个区域。北大资源徐李片区项
目，在8年内投资将近220亿元，建成总建筑面积达500多万平
方米的综合体。这对于改变一个区域，提升一个区域的综合水
平，将起到巨大的引擎作用。时势造英雄，在经济高速发展的
今天，希望有越来越多像刘阁这样有责任、有担当的企业家。
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